

Comisión Nacional de los Derechos Humanos

Dirección General de Difusión de los Derechos Humanos

“2024, Año de Felipe Carrillo Puerto, Benemérito del Proletariado, Revolucionario y Defensor del Mayab”

Ciudad de México a 28 de febrero de 2024.

COMUNICADO

DGDDH/097/2024

CNDH llama a revertir las desigualdades y violaciones de DDHH generadas por el neoliberalismo en América Latina

- **La presidenta Rosario Piedra Ibarra, al inaugurar el Foro sobre derechos económicos, dijo que este modelo agravó la pobreza y la desigualdad, incrementó la migración y la aparición de grupos violentos en la región**

Es preciso revertir las desigualdades provocadas por el modelo neoliberal que se implementó hace tres décadas, toda vez que castigó el pleno ejercicio de los derechos económicos, sociales, culturales y ambientales (DESCA) en América Latina, al tiempo que agravó las desigualdades sociales y la pobreza, indicó la presidenta de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH), Rosario Piedra Ibarra, en la inauguración del “Foro sobre los Derechos Económicos”.

En el evento, realizado en el marco del seminario *Hacia un nuevo enfoque de pensamiento y política pública sobre Derechos Económicos, Sociales, Culturales y Ambientales en Latinoamérica*, de la CNDH, señaló que la entrada en vigor del Tratado de Libre Comercio en México, hace 30 años, implicó la intensificación del paradigma neoliberal, que afectó a generaciones enteras y significó un lastre que tenemos la obligación de dejar atrás; por lo cual, en esta CNDH transformada, existe la certeza de una correlación indiscutible entre las violaciones estructurales de los derechos humanos y la implantación del neoliberalismo, cuyas consecuencias implicaron un aumento en la pobreza y el sufrimiento social.

En el acto, celebrado este día en el Centro Nacional de Derechos Humanos (CENADEH) “Rosario Ibarra de Piedra”, dijo que este modelo también causó una escandalosa desigualdad, distribución del ingreso inequitativo y una inusitada concentración de la riqueza, en grave detrimento de un amplio sector social, lo cual debe ser denominado como la mayor violación de derechos humanos sistemática vivida por México en su historia, pues

Comisión Nacional de los Derechos Humanos

Dirección General de Difusión de los Derechos Humanos

“2024, Año de Felipe Carrillo Puerto, Benemérito del Proletariado, Revolucionario y Defensor del Mayab”

aun cuando se nos vendía como panacea, se tradujo en una depredación indiscriminada de recursos naturales, la afectación irreversible a zonas naturales y a la biodiversidad.

Además de ello -subrayó- prohijó un extractivismo voraz que ha provocado el desplazamiento de pueblos originario y potencializó la corrupción a extremos descomunales. Agregó que la violencia que dejó este paradigma tras de sí alentó la generación de grupos violentos que han ampliado el despojo y siembran miedo, a la par de que incrementó la crisis migratoria en América Latina, que es consecuencia de la venta simplista que se dio por años del sueño del modelo de vida estadounidense, mientras aumentaba las condiciones de pobreza y de injusticia en los países expulsores de personas migrantes.

Frente a esta situación -aseguró- la Comisión Nacional emprendió una transformación que busca reducir las violaciones a derechos humanos y que éstas desaparezcan, por lo cual foros como el presente -que reúne a personas defensoras de derechos humanos de diversos países, académicos, abogados, integrantes de organizaciones de la sociedad civil e investigadores- tienen como propósito reflexionar y plantear alternativas que nos permitan dar el gran salto a un estadio superior: el de un país donde priven, se respeten y se vivan los derechos humanos.

Por su parte, el director general del Vivir Bien y Política Exterior de la Vicepresidencia del Estado Plurinacional de Bolivia, Diego Pacheco, comentó que en su país se instauró un estado orientado hacia el vivir bien, entendido como un horizonte de vida alternativo al esquema antropocéntrico e inspirado en la visión de los pueblos originarios y en la relación con la madre tierra.

Señaló que el capitalismo es la causa de violencia, pobreza e inequidad, además de los ataques a la madre tierra, por lo cual su país ha iniciado un proceso de descolonización del Estado para avanzar hacia el vivir bien, desarrollando un modelo comunitario productivo que nacionaliza algunos elementos para repartir los excedentes entre los más necesitados. Es -dijo- un modelo económico plural, que se articula con otros modelos y que respeta los derechos de la madre tierra y de todos los pueblos indígenas.

En su oportunidad, el presidente de la Asociación Redes de Opciones Alternativas para un Desarrollo Solidario (ROADS), Francisco Ramírez, consideró que el seminario es importante porque cuando se tocan intereses, formas de trabajar e inercias, siempre hay resistencias de

Comisión Nacional de los Derechos Humanos

Dirección General de Difusión de los Derechos Humanos

“2024, Año de Felipe Carrillo Puerto, Benemérito del Proletariado, Revolucionario y Defensor del Mayab”

parte de muchos actores, al tiempo de asegurar que las antiguas referencias en materia económica están en crisis, ejemplificada en el riesgo, cada vez mayor, de una guerra compleja que puede detonarse de manera global, hambruna y desintegración de los Estados, de ahí que es importante abrir una ventana hacia experiencias que están revolucionando conceptos de derechos humanos y que están construyendo nuevos paradigmas.

Por último, la presidenta de la Asociación Nacional de Abogados Democráticos (ANAD), Bertha Galeana Cisneros, consideró que en el modelo económico neoliberal no hay justicia posible para asegurar un esquema funcional del sistema social, ya que la prioridad del esquema productivo no es el patrón, por lo que dijo estar de acuerdo con el giro que ha dado la nueva administración de la CNDH y con el interés puesto en la difusión de los DESCA, sabedores de que los grupos que dominaban la Comisión los despreciaban y que la vieja CNDH era un aparato de protección que nunca se propuso afectar el funcionamiento del sistema político mexicano.

A la inauguración del Foro, que se llevará a cabo en el CENADEH los días 28 y 29 de febrero del presente año, también asistieron el secretario ejecutivo de la CNDH, Francisco Estrada Correa; y la coordinadora general de Administración y Finanzas de la CNDH, Luciana Montaña Pomposo.

¡Defendemos al pueblo!
